

I CONGRESO INTERNACIONAL PATAGÓNICO SOBRE VIOLENCIA  
INTRAFAMILIAR Y DELITOS CONTRA LA INTEGRIDAD SEXUAL

Expositor:

Mg. Osvaldo Agustín Marcón

Título de la presentación:

El nuevo paradigma ante la niñez: ¿qué implica?

Resumen:

A nadie escapa que el conjunto de ideas que regulan las intervenciones estatales ante la niñez atraviesa profundas modificaciones. No obstante suele pensarse que dichos cambios son meramente jurídicos, idea que oculta el espíritu de este proceso. El nuevo paradigma tiene implicancias que van mucho más allá de las que en el relato construido tiende a aceptarse, y afecta inclusive la cotidianeidad de cada uno de los operadores de los distintos sistemas.

¿Qué cuestiones básicas pero profundas deben ser transformadas allí donde se cuenta ya con sistemas que funcionaban y, en cierto modo, siguen funcionando sobre la vieja lógica? O bien ¿qué ideas conviene tener presente si se intenta construir nuevas institucionalidades? Cabe tener presente la historia de los últimos cien años en esta materia para comprender el contexto en el cual el viejo paradigma, de la *Situación Irregular*, tuvo su lugar. Esto es necesario para comprender el contexto actual en el cual se fortalece la nueva visión de la *Protección Integral*. Estas visiones generaron instituciones y profesiones para trabajar en este campo. Sin embargo, habiendo cambiado el paradigma encontramos que esas instituciones y profesiones resisten ser transformadas, de formas conscientes o inconscientes.

Dos prefijos son claves en la búsqueda de salidas: Uno es “*inter*” y el otro es “*co*”. El primero sirve para pensar en términos de interdisciplinar, interinstitucionalidad, interculturalidad... El segundo para pensar en términos de co-acción, co-responsabilización, co-pensamiento... Nada de esto es lineal, simple, entendible en términos de causa-efecto. Más bien requiere de una mirada que se apoye en el también moderno *Paradigma de la Complejidad*, vía regia para admitir las limitaciones cotidianas ante las cuales solo se sale reconociéndolas en cuanto tales.